



Grône Info

N° 16 — Mars 2024

100^e du FC Grône. Un village, un club, une famille

100 ans que Grône et son club de foot sont liés. Autant dire pour la vie ! Mais comme pour les couples, les relations s'entretiennent, chacun veillant sur les besoins de l'autre. Comme pour les familles, un club c'est un mélange de générations. Des tout jeunes, des adolescents, des adultes et des séniors. Tous sont amenés à cohabiter et se battre sous une même bannière, celle du FC Grône.



Alain Ballestraz, le Président du FC Grône le dit très fort « Nous tendons la main aux jeunes dès leur plus jeune âge en leur proposant une éducation à travers l'apprentissage du football.

Ceci en s'appuyant sur des entraîneurs diplômés et dévoués. Respect, tolérance

et solidarité sont les valeurs que nous privilégions. » Ajoutons aussi l'engagement à travers la motivation et l'épanouissement personnel. Le foot est parfois ingrat : faire des pompes, courir sous la pluie, dans le froid, des abdos dans la boue, des combinaisons de jeux cent fois répétées, le décrochage des souliers, des réveils matinaux les dimanches de match... il y a parfois la défaite, mais la victoire est plus forte que tout, car outre le résultat, il y a les efforts

consentis, un corps qui se muscle, un esprit qui se forge tout en s'assouplissant, s'ouvrant à l'autre, acceptant les différences, soudant des liens. On développe un esprit combatif et

persévérant ô combien précieux dans le monde d'aujourd'hui.

(Suite p.2)

ON DÉVELOPPE UN ESPRIT
COMBATIF ET PERSÉVÉRANT Ô
COMBIEN PRÉCIEUX DANS LE
MONDE D'AUJOURD'HUI.

Secrétaire communale



La Commune a trouvé en la personne de Stéphanie Emery sa nouvelle Secrétaire communale. Secrétaire communal, c'est

le lien, le facilitateur, le soutien et la porte d'entrée de l'administration. C'est collaborer étroitement avec le Conseil communal, aider à la mise en œuvre de projets, assurer le fonctionnement des organes de la Commune et piloter le service administratif. C'est un travail à valeurs humaines avec, en toile de fond, le regard tourné vers le service à la population de Grône. Son arrivée permettra également de renforcer la mise en œuvre des ressources humaines.

Stéphanie Emery, originaire de Lens, est en possession d'un Master en Droit de l'Université de Lausanne. Son parcours professionnel riche l'a emmenée à travailler plusieurs années pour un état-major de direction au siège de la Vaudoise Assurances. Mme Emery, qui a démarré sa carrière dans l'enseignement primaire bilingue, est également au bénéfice d'expériences en administration.

Nous lui souhaitons plein succès dans sa prise de fonction.

À noter que Gérald Morand, après plus de 32 ans de bons et loyaux services à ce poste, continuera à s'impliquer dans les finances de la Commune. Un grand merci à lui !



Édito

Antoine Fournier, président

Il est connu que le printemps célèbre le renouveau, il est aussi l'occasion de rendre hommage à celles et ceux qui s'engagent ou qui se sont engagés en faveur de leur communauté.

Le FC Grône qui fête ses 100 ans cette année a prévu des festivités alléchantes en juin prochain. Que le club soit remercié pour sa pérennité, sa persévérance à former tant de jeunes et pour avoir porté si fièrement au fil du temps les couleurs de notre Commune.

Merci à Gérald Morand pour ses 32 ans en qualité de Secrétaire communal et bienvenue à Stéphanie Emery qui le remplace à cette fonction.

Merci à nos sapeurs-pompiers pour leur précieux engagement et spécialement à Stéphane Righini et Pierre-François Veuthey pour plus de 30 ans de bons et loyaux services.

Merci à toutes les entreprises qui assument avec professionnalisme les travaux que la Commune leur confie, permettant son bon fonctionnement.

Merci à vous tous d'apporter votre contribution à l'épanouissement de notre Commune. Et Vive l'imminent printemps !



NE LAISSONS PAS LE FOOT DEVENIR UN BALLON CREVÉ. GONFLONS NOS ENVIES, OUVRONS-NOUS, RESTONS SOLIDAIRES.

On devient une équipe. Un esprit d'équipe qui nous guidera ensuite durant toute notre vie, en couple, en famille, en entreprise. Cet esprit est une force que nous avons su construire en nous, autour d'un club, qu'il soit actuel ou d'autrefois et dans laquelle nous pouvons piocher à chaque fois qu'on en éprouve le besoin.

Dans certains pays, le foot est une religion. À Grône, aujourd'hui, on le considère comme un ciment social contre une société qui s'individualise, se referme sur elle-même. Des signes préoccupants se manifestent : il devient difficile de recruter joueurs, entraîneurs, managers, arbitres et bénévoles. Ne laissons pas le foot devenir un ballon crevé. Gonflons nos envies, ouvrons-nous, restons solidaires.

Venez faire la fête avec le FC Grône, votre équipe, les 15 et 16 juin 2024. Matches, spectacles, bal, restauration, tout pour réunir les générations qui ont vu le FC Grône, tel un Homme d'expérience, souffrir et se reconstruire.

Merci à ceux qui viendront ces prochaines années se former et animer notre club. Longue vie au FC Grône!



LE FC GRÔNE, C'EST 2 ÉQUIPES D'ACTIFS, 1 ÉQUIPE DE SÉNIORS ÉVOLUANT EN 4^E ET 5^E LIGUE. UNE ÉCOLE DE FOOT, DES ÉQUIPES DE JUNIORS E, DES JUNIORS D, C, B ET A, FAISANT PARTIE DU GROUPEMENT TEAM RIVE GAUCHE (FC CHALAIS, FC GRANGES ET FC GRÔNE).

Extraits de PV historiques

Lors de l'assemblée du **18 juillet 1943**, le secrétaire Devantéry écrivait en point 7 de son PV : « Tout membre convoqué pour un match et qui ne se présente pas sur le terrain, sans avertissement au capitaine, sera boycotté pour un ou plusieurs dimanches. »

Lors de la réunion extraordinaire du **4 octobre 1945**, tenue au café industriel à Grône, il est écrit en fin de PV : « Le loto aura bien lieu au café Central les 5 et 6 janvier 1946 pour la somme de Fr. 115. »

Le **23 février 1946**, un PV libellé à la maison d'école précise : « Tout footballeur

convoqué et non excusé est frappé d'une amende de Fr. 2. »

Le **2 août 1947**, le point 2 stipule : « la tenue des comptes n'a pu se faire car il y avait absence du caissier qui dut s'excuser à la dernière minute pour cause de panne. »

Le **25 juillet 1974**, selon le protocole de l'assemblée du Comité : « Il est convenu que M. Largey est engagé comme entraîneur de la première équipe durant la saison 1974/75. Son traitement pour la saison est de Fr. 3'000. Une bonification de Fr. 500 lui est attribuée si l'équipe se classe parmi les 5 premiers. »

Depuis que les ligues existent, le FC Grône a effectué 9 saisons en 4^e ligue, 33 en 3^e ligue et 19 en 2^e ligue. Aujourd'hui, la première équipe joue en 4^e ligue.

Le FC Grône ne compte aucun club de filles bien que le foot féminin soit en plein essor... c'est que le bassin de population de la Commune ne le permet pas. Les filles iront par exemple s'inscrire à Sierre.

Un terrain de foot mesure 92.65 sur 63 mètres. Le terrain actuel a été construit en 1924. Il a été rénové en 1976 et 2019. Son éclairage date de 1981.

© Photos - Fonds Michel Métral



Les 15 et 16 juin prochain, le FC Grône fête son centenaire. La fête sera belle!

Durant ces festivités, il sera possible de suivre sur écran géant les matchs de l'EURO.

Merci à tous les membres du comité du 100^e (4 postes et 9 commissions) pour leur engagement exemplaire.

Samedi 15 juin 2024

9h00 > 20h00
Matches entre le terrain principal et la salle Recto Verso

21h00
Spectacle animé par Dennis & Mataniel

22h30 > 2h00
Bal animé par les Tontons Bastons, salle Recto Verso

Dimanche 16 juin 2024

10h00 > Messe
11h00 > Partie officielle avec allocutions et vin d'honneur
12h30 > Repas à la salle Recto Verso
14h30 > Attribution des médailles
17h00 > Discours de clôture

CSP du Vallon

Au premier janvier 2024, le Corps des Sapeurs-Pompiers du Vallon, qui veille et protège les communes de Grône, Chalais et Saint-Léonard, a connu une passation de pouvoir au sein des Officiers.



De gauche à droite: Sébastien Couturier, Mathias Fournier, Stéphane Righini, manque sur la photo, Pierre-Francois Veuthey.



PAR DIDIER PANNATIER
Conseiller communal

Après 32 ans de service dont 7 en qualité de Commandant, Stéphane Righini a souhaité mettre un terme à son engagement.

Il est remplacé par son adjoint, Mathias Fournier, nommé nouveau Commandant du CSP du Vallon par les Conseils communaux. Sébastien Couturier assure du même coup le poste d'adjoint au Commandant. À noter également que Pierre-Francois Veuthey dit PEF, a décidé de mettre un terme à sa carrière au sein du CSP après 32 ans de bons et loyaux services.

Le Conseil communal remercie chaleureusement ces personnes pour leur engagement et souhaite bon vent aux jeunes retraités.

La cabane de la Béchette et son couvert



PAR PASCAL THÉODOLOZ
Conseiller communal

La cabane a été construite dans les années 1900. Elle se situe à une altitude de 1'730 m au beau milieu de l'alpage de Bouzerou avec une vue extraordinaire sur la plaine du Rhône. Pour s'y rendre, il faut passer par Nax, ensuite prendre la direction des installations des remontées mécaniques jusqu'au dernier virage au-dessous du départ du télésiège, puis prendre la route forestière jusqu'à l'alpage.

Les dernières rénovations importantes remontent à 1996. Depuis de nombreuses années, la gestion et l'entretien de la Béchette avec sa cabane composée d'un dortoir de 10 couchettes et de son couvert, sont gérés, à l'entière satisfaction de la Bourgeoisie, par la Société de Développement de Grône-Loye Tourisme.

Aujourd'hui, ce couvert est devenu vieillissant et un assainissement devient indispensable. C'est donc tout naturellement que les Bourgeoises et Bourgeois ont accepté sa rénovation.

La Bourgeoise remercie sincèrement le Fond du Vallon pour sa généreuse contribution ainsi que les différents acteurs de sa rénovation :

- La commission Bourgeoisiale par son président M. Gilles Neurohr
- La Société de développement par sa présidente Mme Andréane Massy
- Les entreprises Solioz & Merkli et CiBois.

EMCR LINA, DU RENOUVEAU

L'État-Major de conduite régional Liégeois-Navizence est l'organisme de surveillance en matière de dangers naturels à la faveur des communes de Grône, Chalais, Saint-Léonard et Chippis. Jérémie Zufferey, Chef de cette structure intercommunale a fait part de son désir de se retirer de ses fonctions en fin 2023. Il est remplacé par Laurent Morand.

LE PARADIS BIENTÔT EN TRAVAUX

Les travaux de réfection de l'infrastructure et des réseaux à la rue du Paradis devraient débuter en juin et s'étendre jusqu'en novembre. Les personnes et entreprises impactées par ces chantiers seront informées dans les temps et leurs besoins considérés au maximum.

▼
**LA DÉCOUVERTE DU
SITE AURA LIEU LE
14 SEPTEMBRE 2024,
À L'OCCASION DE
LA JOURNÉE NATIONALE
DES BOURGEOISIES.**



MÉRITE COMMUNAL



Le Mérite communal 2022 a été adressé à Justin Salamin pour avoir été couronné vice-champion suisse de la montagne

et champion romand du contre-la-montre cycliste.

AGRANDISSEMENT DU CENTRE SCOLAIRE : ADJUGÉ

Le projet KAPLA de DVARCHITECTES ET ASSOCIÉS SA à Sion a séduit le jury du point de vue urbanistique, fonctionnel et pédagogique.

CEREBRAL VALAIS

Comme Sports Handicap l'avait fait avant elle, Cerebral Valais est venue récemment fêter ses 60 ans à la salle Recto Verso.



Aurélien entouré de son papa Claude-Alain Ballestraz et Antoine Fournier.

ÉDUCATEUR DE PROXIMITÉ



Depuis août 2023, Bruce Lokau exerce en tant qu'éducateur social de proximité dans les communes d'Anniviers,

Chippis et Grône. Son focus : les jeunes de 12 à 25 ans. Il crée des liens en allant à leur rencontre, offre un soutien personnalisé aux jeunes et à leurs proches, tout en collaborant étroitement avec les partenaires sociaux.

Réalisation : Bocom - bo-com.ch
Ce document a été imprimé sur un papier respectueux de la nature.

Route Itravers – Vercorin

Le point

Conscients que vous êtes nombreux à vous inquiéter des conséquences des intempéries de décembre 2023 sur la Route Cantonale N° 626 reliant Itravers à Vercorin, nous vous transmettons ci-après les dernières informations communiquées par le service de la mobilité du Département de la mobilité, du territoire et de l'environnement.

Il a été demandé aux différents bureaux d'établir dans les meilleurs délais un avant-projet de remise en état du tronçon de route compris entre la Rèche et Vercorin s/Chalais accompagné d'un devis estimatif.

Cet avant-projet exige des investigations multiples tributaires notamment des conditions météorologiques. L'ouverture à la circulation dudit tronçon n'est pas envisageable à court terme; l'avant-projet de remise en état et le devis estimatif l'accompagnant dicteront le calendrier.

Concernant le tronçon de route compris entre Itravers et la Rèche s/Grône, il requiert certains travaux de minage et clouage de blocs distincts qui seront prochainement entrepris par le service de la mobilité.

Toit solaire Recto Verso

Huit entreprises ont été invitées à soumettre leur projet via un appel d'offre. Six l'ont fait. Le résultat final, en respect avec la Loi des Marchés publics, s'est porté sur Solalpes Énergies à Chalais, selon des critères stricts d'évaluation : prix, puissance générée par l'installation, qualité de l'offre, organisation du soumissionnaire et ses références. L'annonce d'installation solaire a été validée par l'autorité compétente et les travaux débiteront prochainement. Production : 180 MWh pour une surface de 851 m².



Infos et billetterie
sallerectoverso.ch

Partenaire ABOBO
abobo.ch

PROGRAMME CULTUREL

Les spectacles d'avant l'été!
Profitez des quelques spectacles avant la fin de la saison :

Dimanche 24 mars - 17h00

STARBUGS COMEDY

Jump! Reloaded – Acrobatie, danse, humour

Un spectacle familial, une dynamique étonnante pleine d'humour et d'imagination.



© photo Justine Lephay



© photo Stenutz.com

Samedi 20 avril - 20h30

BRIGITTE ROSSET ET MARC DONNET-MONAY

On ne se mentira jamais – Théâtre

Mais qu'ils nous expliquent enfin comment ils font ces couples « qui durent »!

Vendredi 3 mai - 20h30

CHRISTELLE CHOLLET

Reconditionnée – One Woman show musical

Une ronde de personnages et de tubes pimentée à la sauce Chollet.